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ИДЕЯ МНОГОСТОРОННОСТИ КАК ВЕДУЩИЙ ТРЕНД 

ТРАНСФОРМАЦИИ МИРА 
 

Я так счастлив, так тронут возвращением в мой родной университет. 

Спасибо вам за приглашение и за то, что пришли на это пленарное 

заседание, на котором я хочу поделиться с вами некоторыми мыслями о нашем 

совместном построении будущего. 

Большое вам спасибо! 

Господин профессор Александр Запесоцкий, мой друг, приятель. 

Господа, коллеги, уважаемые участники, но большинство из них 

благодарят вас, всех студентов, которые слушают нас, старшее поколение, все 

еще работающее поколение, но вы не являетесь поколением будущего. 

Вы уже являетесь поколением настоящего. 

Поэтому продолжайте учиться, формироваться, проходить подготовку и 

бунтовать, строя лучшее будущее. 

Спасибо студентам. 

Как я уже сказал, для меня огромное удовольствие вернуться в 

прекрасный город Санкт-Петербург, где история и культура сочетаются с 

красотой и изяществом. 

Для меня также большая честь вернуться сюда, в Санкт-Петербургский 

Гуманитарный университет профсоюзов, который символически, как я 

говорю, является моей второй альма-матер. 

Поэтому я сердечно благодарю правительство России и особенно моего 

дорогого друга, заместителя министра иностранных дел Сергея Вершинина. 

И, конечно же, моего дорогого друга Александра Саботовского, 

архитектора этой важной конференции. 
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Вероятно, большинство из вас, студентов СПбГУП, не знают, что более 

десяти лет назад я удостоился чести получения степень почетного доктора по 

STEM-модели Университета. 

Начиная с 2015 года, я приезжал сюда каждый год, за исключением 

нескольких последних лет из-за пандемии COVID и кризиса. 

Перед моим приездом сюда, всего две недели назад, я просматривал 

буклет, в котором рассказывалось об итогах предыдущих конференций за 

период с 2015 года. 

И я должен признаться, что испытываю чувство гордости, думая про 

себя, что этот круг, наш круг великих умов, был очень проницателен в 

отношении будущего. 

Наши желания или предубеждения относительно войны были скрыты. 

Тогда мы обсуждали переходную эпоху. 

Сегодня это уже не так. 

Сегодня мы находимся в режиме трансформации. 

Трансформация означает надежду на лучшее, но только в том случае, 

если мы учимся на прошлых ошибках. 

Научная конференция имени Лихачева – это форум, который продолжает 

предоставлять интеллектуальное пространство для критического осмысления 

мира, в котором мы живем. 

И того, который мы стремимся сформировать. 

Тема конференции этого года, цитирую, – «Трансформация мира, 

проблемы и перспективы», заставляет нас всех столкнуться с парадоксом. 

Сегодня у нас, больше, чем когда-либо в истории, инструментов, знаний 

и возможностей соединения, однако нас зацепил глубокий кризис доверия, 

легитимности и сплоченности в нашей глобальной системе. 
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Я пришел сюда сегодня как высокопоставленное должностное лицо 

Организации Объединенных Наций, возглавляющее Альянс цивилизаций 

Организации Объединенных Наций, чтобы познакомить вас с целью этой 

работы. 

Моя организация предоставляет глобальную платформу для диалога и 

является связующим звеном между культурой, цивилизацией и религией. 

Я выступаю от имени организации, созданной после войны, в надежде на 

установление системы коллективной безопасности, повторяю, системы 

коллективной безопасности. 

Международное право и достойная жизнь для всех людей. 

В 2025 году ООН будет отмечать свое 80-летие. 

Эта знаменательная дата являет собой не только памятный момент, но и 

историческое событие. 

Мы должны спросить себя, что означает многосторонность в наши дни? 

И, еще один более важный вопрос: что нужно для того, чтобы оставаться 

актуальным завтра? 

Глобальный контекст существенно изменился. 

Послевоенный оптимизм 1990-х годов угас. 

На его месте мы сталкиваемся с ландшафтом, определяемым 

политическими мечтаниями, возрождающимся национализмом и растущей 

борьбой за нарратив, ценности и влияние. 

Новые очаги напряженности пересекаются со старыми линиями разлома, 

и многосторонность часто оказывается под перекрестным огнем. 

Друзья мои, многосторонняя система, включая Организацию 

Объединенных Наций, не застрахована от кризиса, которому подвержено все 

вокруг нее. 
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Он отражает – а иногда и усиливает – разногласия между государствами-

членами. 

Совет Безопасности часто оказывается в тупиковой ситуации. 

Многосторонние соглашения подрываются выборочным выполнением. 

Нормы оспариваются, а временами и вовсе игнорируются. 

Эта эрозия не является теоретической. 

Она имеет реальные военные последствия для предотвращения 

конфликтов, соблюдения прав человека, изменения климата, обеспечения 

готовности к пандемиям и достижения целей устойчивого развития. 

Однако мы должны трезво смотреть на вещи. 

Нас подвела не идея многосторонности. 

Но наша коллективная неспособность или нежелание расширить 

возможности и модернизировать ее. 

Мы сталкиваемся с дефицитом не структуры, а сплоченности. 

Нам нужен обновленный многосторонний подход, всеобъемлющий, 

представительный, демократичный и эффективный. 

Подход, основанный не на политике силы, а на общих принципах 

взаимной ответственности. 

Господа, уважаемые гости, дело в том, что сегодня многосторонность не 

просто желательна. 

Она жизненно необходима. 

Наш мир многополярен. 

Никто не отрицает этого. 

Мы живем не в биполярном и не в трехполярном мире. 

Мы живем в многополярном мире. 

Таким образом, ни одна страна или блок не в состоянии справиться в 

одностороннем порядке с вызовами, с которыми мы сталкиваемся, – от 
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изменения климата до пандемии, от гражданской незащищенности до 

массового перемещения населения. 

Возрождение многосторонности означает создание пространства, в 

котором геополитическая конкуренция не исключает сотрудничества. 

Это означает сохранение институциональных соглашений, которые на 

протяжении десятилетий предотвращали крупномасштабные войны. 

Это означает возвращение к идее о том, что все мы взаимосвязаны и что 

во взаимосвязанном мире незащищенность одного является незащищенностью 

всех. 

Чтобы быть эффективной, многосторонность должна эволюционировать 

от ритуальной дипломатии к результатам, касающимся широких масс, 

особенно тех, кого глобальный порядок долгое время маргинализировал. 

Это означает реформирование устаревших структур, включая Совет 

Безопасности, с учетом современных реалий. 

Это означает перебалансировку международной финансовой системы, 

для обеспечения более справедливого голосования и доступа к развивающейся 

экономике. 

Это означает инвестирование в многосторонние механизмы, которые 

являются гибкими, представительными и основаны на принципе равенства и 

справедливости. 

Мы также должны обеспечить, чтобы многосторонность не 

ограничивалась рамками только государства. 

Глобальное сотрудничество должно охватывать весь спектр новых 

участников: гражданское общество, местные сообщества, молодежь, 

студентов, религиозных лидеров, ученых, коренные народы и частный сектор. 
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Эти голоса привносят легитимность, инновации и близость к реальному 

положению дел, и они незаменимы для выработки действительно 

всеобъемлющих глобальных решений. 

В основе Организации Объединенных Наций лежит фундаментальная 

точка зрения в то, что мир – это не просто отсутствие войны, но установление 

справедливости, достоинства и диалога. 

Сегодня это убеждение распространено повсеместно. 

В таком контексте, выражая общую светскую позицию, я повторяю, что 

альтернативы конструктивному диалогу нет. 

Да, мой друг, по всему миру мы видим, что конфликтов становится все 

больше и больше, и многие из них затяжные, сложные и сопровождаются 

глубокими страданиями гражданского населения. 

Мы видим, что понятие международного гуманитарного права 

размывается, а пространство для беспристрастного посредничества сжимается. 

В некоторых случаях дипломатия отвергается как слабость. 

В других случаях она используется как оружие. 

В этом контексте я поддерживаю общую светскую позицию в отношении 

войны в Украине. 

Я вновь повторяю, что конструктивному диалогу нет альтернативы. 

В другом месте продолжающаяся трагическая гуманитарная ситуация в 

Газе абсолютно неприемлема. 

Кадры, которые мы видим на экранах наших телевизоров, 

душераздирающие и призывают нашу человечность положить этому конец. 

Прочный мир в регионе возможен только через совместное решение этих 

двух государств. 

И это совместное решение двух государств означает, что есть 

государство Израиль и государство Палестина. 
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В этих условиях роль ООН и, в более широком смысле, многостороннего 

форума должна быть заново заявлена как предоставление пространства для 

честного, принципиального диалога. 

Мы должны отстаивать идею о том, что диалог – это не уступка, но 

ответственность. 

Что дипломатия не наивна, но необходима. 

Именно благодаря личному диалогу, зачастую весьма кропотливому и 

несовершенному, военные действия разрываются перемирием, обеспечивается 

получение гуманитарной помощи и закладываются семена урегулирования 

разногласий. 

Старания ООН по посредничеству, развертыванию миротворческих 

миссий и поддержке процессов национального урегулирования далеки от 

совершенства. 

Но они остаются среди тех немногих каналов, где все голоса, какими бы 

разными они ни были, все еще могут быть услышаны. 

Мы должны укреплять эти каналы, а не отказываться от них. 

Более того, мы должны быть готовы участвовать в устранении причин 

конфликта. 

Изоляция, исторические обиды, неравенство ресурсов и 

безнаказанность... мирную жизнь нельзя навязать. 

Она подпитывается правдой, справедливостью и инклюзивным 

управлением. 

Уважаемые друзья и участники, Устав Организации Объединенных 

Наций начинается с этого. 

Мы, люди. 

Да, мы, люди. 
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Любой разговор о трансформации должен затрагивать две проблемы – 

неравенство и двойные стандарты. 

Они обе стали линиями разлома, подрывающими легитимность 

глобального управления, не говоря уже о том, что они серьезно нарушают 

принципы Устава, нашего учредительного документа. 

Во многих регионах неравенство продолжает подогревать недовольство, 

страдания и нестабильность, касается ли дело вакцинации, изменения климата 

или полномочий по принятию решений. 

Различия остаются значительными. 

Структурные экономические диспропорции, усугубляемые 

задолженностью, незаконными денежными потоками и равноправной 

торговлей, продолжают сдерживать развитие и возможности стран 

глобального Юга. 

В то же время восприятие реальности и двойные стандарты подрывают 

доверие к международным институтам. 

Избирательное применение международного права, 

непоследовательность в изложении событий в средствах массовой 

информации и даже гуманитарная помощь дают разрушительный посыл о том, 

что некоторые жизни, голоса и границы значат больше, чем другие. 

Трансформацию мира, друзья мои, надо начинать с изменения этого 

образа мышления. 

Мы должны стремиться к подлинно универсальному применению 

принципов везде, где международное право применяется в равной степени, где 

права человека не политизируются и где каждая страна, независимо от размера 

или мощи, имеет свое место за столом. 

Двигаясь вперед во время подготовки празднования 80-летия 

Организации Объединенных Наций, мы призваны как международное 
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сообщество к выполнению взятых нами обязательств в области мира, 

безопасности, развития и прав человека. 

Да, мои дорогие друзья, я считаю, что перед нами стоят три основные 

задачи. 

Во-первых, мир. 

Без мира не будет безопасности. 

Только безопасность, а затем мир. 

Никто не принесет нам ни мира, ни безопасности извне. 

Поэтому первоочередной задачей, единственным приоритетом на 

данный момент является установление мира. 

Во-вторых, устойчивое развитие. 

Только устойчивое развитие для всех стран и народностей. 

В-третьих, новый наметившийся вызов со стороны беспечно 

используемого искусственного интеллекта. 

Нельзя смириться с тем, что наши жизни будут контролироваться 

алгоритмами. 

Алгоритмы следует заменить алгоэтикой, как сказал Папа Франциск. 

Искусственный интеллект важен, но только тогда, когда он 

ориентирован на человека. 

Уважаемые гости, для движения вперед одних амбиций недостаточно. 

Давайте пройдем этот путь вместе, проявив мужество и коллективную 

решимость. 

Нам нужно мужество, чтобы действовать добросовестно, мудрость, 

чтобы ставить во главу угла общее благо, и смирение, чтобы слушать. 

Несмотря на эти пугающие вызовы, я не теряю надежды, видя, как 

молодые люди мобилизуются через границы. 

Я вижу, как ученые сотрудничают в разных дисциплинах. 
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Я вижу, как художники, педагоги, старшее поколение и сообщество 

работают над сохранением нашего общего человечества. 

Потребность в трансформации исходит не только из конференц-залов и 

политических кабинетов. 

Она поднимается от самых низов. 

Мы просто предоставили этим голосам пространство. 

Эта конференция напоминает нам, что трансформация – это и вызов, и 

возможность. 

Она призывает нас не только критиковать то, что есть, но и представить, 

что могло бы быть, и неустанно работать над реализацией этого видения. 

Давайте предпочтем сотрудничество конфронтации. 

Давайте выберем равноправие, а не недопущение. 

Давайте предпочтем диалог разделению и мир позерству. 

Давайте вспомним, как однажды написал Федор Достоевский, что тайна 

человеческого существования заключается не в том, чтобы просто оставаться 

в живых, а в том, чтобы найти то, ради чего стоит жить. 

Это то самое «то», которое мы все строим на взаимном уважении, общем 

богословии и человеческой надежде на удачную трансформацию не только 

нашей системы, но и самих себя, благодаря коллективным действиям. 

Спасибо. 


